



EL CUTZAMALA REPORTA CERO LLUVIAS EN FEBRERO

La sequía va de mal en peor

Autoridades de Aguascalientes reportan el sacrificio de 60 mil animales



POR ERNESTO MÉNDEZ

En la última semana, las presas del Sistema Cutzamala perdieron 2.88 millones de metros cúbicos de agua y en promedio tienen 38.2% de

almacenamiento, el peor de la historia para estas fechas.

Datos de la Conagua indican que la Presa Villa Victoria está a 30.5% de llenado; la Presa Valle de Bravo, a 31.4% y la Presa El Bosque a 58.7% debido a que el reporte de lluvias en febrero es de cero.

En Aguascalientes, más de 60 mil animales productores de leche y carne se sacrificaron en la actual temporada de estiaje debido a la sequía, informó Isidoro Armendáriz, secretario de Desarrollo Rural estatal.

Indicó que algunas presas están en niveles críticos, y aunque otras están a 80% de su capacidad, ya no se les puede sacar agua. En el Distrito de Riego 01, que abarca mil 700 productores y casi siete mil hectáreas, explicó que prácticamente se ordenó una veda hasta que no se presente una lluvia.

En Hidalgo se han registrado cuatro incendios forestales en 24 horas.

— Con Información de Karla Méndez y Emmanuel Rincón

PRIMERA | PÁGINA 15



Foto: Reuters

Una foto tomada desde un dron evidencia el bajo nivel de la Presa Valle de Bravo, que está a un tercio de su capacidad total.



Así luce la presa Valle de Bravo, que cuenta con 31.4% de llenado y es una de las que abastecen al Sistema Cutzamala.





POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gfmm.com.mx

EL DATO

El declive del Sistema Cutzamala está imparable; en la última semana perdió 2.88 millones de metros cúbicos de agua para contar con apenas 38.2% de almacenamiento, siendo el peor de la historia para estas fechas.

Durante la sesión 1632 del Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Citlalli Elizabeth Peraza Camacho, directora general del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México (OCAVM), dio a conocer que el Sistema Cutzamala cuenta con tan sólo 299.27 millones de metros cúbicos de agua, lo que representa un déficit de 35.2% con respecto a la media.

La presa Villa Victoria tiene únicamente 30.5% de llenado, la presa Valle de Bravo, 31.4%, y la presa El Bosque, 58.7%, debido a que el reporte de lluvias en febrero es de cero.

ALMACENAMIENTO DE 38.2%

DECLIVE DEL CUTZAMALA, IMPARABLE

En una semana perdió 2.88 millones de metros cúbicos de agua, disminución agravada por las altas temperaturas y la falta de precipitaciones

Entre el 19 y 25 de febrero el Sistema Cutzamala bombeó 7.991 metros cúbicos por segundo al Valle de México, 4.859 al Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), y 3.132 metros cúbicos por segundo a la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM), menos de la mitad de lo que se enviaba en época de es-

tiaje en años anteriores.

LLUVIAS, CON DÉFICIT DE 14.6%

En lo que va del año, las lluvias promedio a nivel nacional reportan un déficit de 14.6%, equivalente a seis milímetros, informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

En tanto, las temperatu-

Cifras críticas

A la afectación en la presa Valle de Bravo se suma la que impacta a la de Villa Victoria, que tiene 30.5% de llenado y la de El Bosque, con 58.7 por ciento.

ras siguen hacia arriba, al presentarse un nuevo registro máximo histórico de 43.7 grados centígrados en Aquismón, San Luis Potosí, en la Estación Gallinas, superando al anterior de 43.1 grados centígrados del 17 de febrero de 2019.

Por consecuencia, las 210 presas más importantes del país, mantienen una baja de 26% con respecto a la media, para contar con 62 mil 478 millones de metros cúbicos de agua.

La Conagua informó que en la última semana los embalses pasaron de 50 a 49 por ciento en el promedio de almacenamiento.

En total, hay únicamente cinco presas mayores a 100% de llenado; 36 entre 75 y 100%; 52 entre 50 y 75% y 117, la mayoría, con menos de 50% de almacenamiento.





AGUASCALIENTES

Por sequía, sacrifican a más de 60 mil animales

POR KARLA MÉNDEZ

Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

AGUASCALIENTES, Ags.— Más de 60 mil animales han sido sacrificados en Aguascalientes debido a la sequía informó el secretario de Desarrollo Rural y Agroempresarial, Isidoro Armendáriz.

“Entre 20 y 25% de los animales se han sacrificado, obviamente no hay un conteo muy preciso porque no tenemos suficientes trabajadores para estar todos los días actualizando la bitácora de los semovientes, entre leche y carne. Yo creo que es mucho porque apenas inicia la sequía de este año”, comentó.

Indicó que las pesas se encuentran en niveles críticos y a 80% ya no se les puede sacar agua.

“De las cinco presas grandes que tenemos en Calvillo, por lo menos tres están en una condición de estiaje prácticamente total. Me decía el representante de la Comisión Nacional del Agua que desde hace dos meses envió comunicados a los usuarios de estas presas

comenzando con el distrito de riego 01, que son mil 700 productores casi 7 mil hectáreas donde prácticamente ordenaron una veda hasta que no se presente una lluvia del siguiente ciclo”.

Refirió que es una situación difícil por la que se atraviesa Aguascalientes

“Sí es una situación difícil que tenemos que sortear entre todos nosotros; ya tuvimos dos reuniones aquí con distintos actores de agricultores y ganaderos y usuarios del agua para que por lo menos cuanto antes se forme el Consejo consultivo de atención y prevención de la sequía para evitar estrés hídrico y luego evitar la crisis hídrica que es peor que el estrés”, señaló.

Expresó que los legisladores federales están enviando oficios para que llegue a Aguascalientes algún recurso por zona de emergencia por sequía y el Instituto del Agua de Aguascalientes está también haciendo lo propio para que pronto pueda operar un programa de reúso y reutilización de las aguas negras de las plantas de tratamiento.